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今年初，丽水市启动了“万名干部到基层抓治水”工作，选派5000名市、县管党员领导干

部和后备干部，入驻全市各行政村、重点企业担任治水工作指导员，并派出5000名青年机关

党员干部配合开展工作。全市治水干部领受“美丽任务”后，以水系为纽带，由河长负总责，

奔赴基层一线，投入治水攻坚战。全市所有行政村、重点企业都有治水工作指导员入驻。

一张水系图、一本任务书、一个时间表、一份报告书，半年多来，治水工作指导员

纷纷走出办公室，走进基层，奔走在田间地头、工厂车间、江河湖泊。在尽心尽力做好

治水工作的同时，他们还写下“治水手记”，记录下自己的所见所闻、所思所想，用最朴

素的文字见证“五水共治”在丽水大地上留下的美丽印记。

一万名干部，一万个跃动在碧波清流之间的身影，一万颗为民治水的赤诚之心⋯⋯他

们与秀山丽水一起，构成了这个季节、这个时代最美的风景。

为民治水，我心飞扬
——丽水市“治水工作指导员手记”摘登

2 月 20 日，是我蹲点鹤溪街道
包凤村治水的第一天，更是包凤村

“五水共治”工程开始实施的关键一
天。早上7点30分，我便到了村里，
村民们按昨晚的要求陆续到位，干
得热火朝天。看到这样的场面，我
心里的一块石头终于落了地，也感
受到了村民对街道治水工作的拥护
和支持。

长期以来，由于上游水泥砖厂
垃圾及养猪场污水直接向河道排
放，加上河道两边村民日常生活排
放的污水和丢弃的垃圾，原本清澈
的河道变得垃圾随处可见，不时还
散发出恶臭，村民们对此早有怨言，
戏称“凤凰村的凤凰生病了”。乱排
放、卫生意识差、清理行动后期保持
不到位，这是造成水污染的重要原

因。包凤坑是2014年度景宁县7条
重点治理的黑臭河之一，年底必须
达标。而污染问题不是一朝一夕能
够彻底解决的，必须从长效监督机
制、卫生意识、管理措施等多方面下
功夫。

随着与村民交流的增多，我
了解到村内垃圾桶破旧，经过和
相关单位反映及沟通，为村里新
增了 6 个垃圾桶和清理工具。设
施的增加容易，但意识的改变才
是关键。3 月 6 日傍晚，下村返回
途中，我远远看到村里的卫生监
督员雷叔直接将垃圾倒在门前河
道里，而距离他家不远处就有一
个垃圾桶。这才是我最担心的：
监督别人简单，自我约束相对就
难；清理河道简单，想要保持相对

就难。改变村民这种意识，做到
相互监督，同时做好自我约束，共
同 养 成 良 好 的 卫 生 习 惯 才 是 关
键。随后，我给他发了一条短信：

“ 雷 叔 ，垃 圾 桶 离 你 家 不 远 咧
⋯⋯”第 二 天 ，下 村 经 过 他 家 门
口，他笑呵呵地请我进屋喝茶，并
主动要求一起分发治水倡议书。
其 实 村 民 们 不 是 不 懂 得 爱 护 环
境，只是还没有养成新的习惯，有
时候也需要有效的监督。

污水排放是治理的又一难题。
村民反映村污水直接排入河道是由
于污水管道被施工车压破，无法连
接到城市管网造成的，而重新检测
翻修污水管网费用高，故一直搁置
着。经过反映，街道分管领导与有
关部门进行沟通，希望彻底解决这

一难题。
如今，治水工作开展了半年

时间，治理成效明显。每次下村，
从村头开始我便仔细观察河道的
每一处变化。河道卫生状况保持
良好；生活废水管道正设计连入
城市管网中；上游水泥砖场和养
猪场垃圾清理工作顺利，其中，水
质污染最严重的养猪场也有望尽
快搬迁，将彻底铲断包凤坑的水
污染源，这也是每一位包凤村村
民最期盼的。

从村民们的脸上我看到了治水
的效果，也看到了他们对于治水工
作的满意，难道这不是治水的初衷
吗？这不仅是村民们对我们工作的
支持，更是对党委、政府的一种信任
和嘱托。

不信清流唤不回
治水工作指导员：徐云英 所驻村：景宁县鹤溪街道包凤村

蹲点“五水共治”联系村，我选
择最难处、最脏处。大家反映，我们
富岭街道的“老大难”是张垵村。所
以，作为街道党工委书记，我的攻坚
克难点就是这里。

在有着 2200 多人口的张垵村，
3 公里长的河道穿村而过，仅在河
道上游，就建有 10 家养猪场。这就
是污水之源。

尽管河道刚进行过清淤保洁，
但眼前的竟是一条堆满了烂橘子、
塑料袋等垃圾的脏河浜，河水乌黑
如墨，恶臭扑鼻，清淤时放养的红鲤
鱼早已不见踪影。

“怎么会这样？”面对我的惊愕，
同行的村主任一脸无奈。他告诉
我，张垵村盛产柑橘，尽管村干部一
直劝导村民把烂果送进垃圾箱或垃

圾池，但村民贪图省力，大多直接往
河道里倾倒，加上家家户户排出的
生活污水，河道不堪重负。他指着
不远处的一片人家说：“那是林村
自然村，养猪专业户比较多，排出来
的水更加黑、脏、臭，谁走近都受不
了。”

办法在哪？群众的意见怎么
样 ？ 群 众 会 不 会 真 心 实 意 支
持？⋯⋯一连串问题出现在脑海
中，同时也给了我一个启示：必须走
到群众中去，到每家养猪场走一走、
瞧一瞧，和“当家人”聊一聊。从一
线寻找症结，进而有的放矢地“把
脉”、“开药方”。

通过走访，我摸清了村里养
着 100 多头生猪的养殖户共有 10
家，大伙儿每天下午 4 点左右清

洗猪圈，粪便和污水流经沼气池
处理后直排进河道。1 吨至 1.5 吨
污水的日排放量，对下游造成的
水体污染程度可想而知。张菊兰
的 话 更 是 点 醒 了 我 —— 农 村 治
水，最大的难题在于村民意识转
变与习惯养成。

农民之利要兼顾，治水之责
不可负，两难之下如何破题？这
是一个多次、反复的思想共识和
意见统一的过程。与养殖户们多
次讨论，和同事们多次交流，又多
次向专家们求教，最终决定从三
方面合力攻坚——首先在养猪场
与河道中间建起一个日处理量达
20 吨的小型污水处理池，把 10 家
养猪场沼气池用管网连接，实现
统一收集，经二次处理后再行排

放；其次对村民生活污水进行截
污纳管，集中收集后采用微动力
污水处理设施进行处理后达标排
放；最后，对主要河道实行市场化
保洁，借“无形的手”之力全力克
难。

立马行动，迅速实施！一个
月之内，村民生活污水的截污纳
管工作已顺利启动，河道市场化
保洁有序开展，小型污水处理池
的项目规划在进行之中。尤其是
这些举措得到大多数村民的拥护
与支持。

农村治水，转变村民意识是重
点，激发全民参与热潮是关键，做好
这项工作不能急功近利，需要的是
一步一个脚印的努力与坚持，我们
将一直为之努力。

以民为本得民心
治水工作指导员：章斐 所驻村：丽水市经济开发区富岭街道张垵村

春风拂过，原本平静的水面漾
起了圈圈涟漪，溪边柳树随风舞动，
使我不禁想起贺知章的《咏柳》：“碧
玉妆成一树高，万条垂下绿丝绦。
不知细叶谁裁出，二月春风似剪
刀。”我站在西溪村东山桥头，忍不
住张开双臂，迎接春风来抚摸我的
每一寸肌肤。我闭上眼睛深深地吸
了口气，尽情地享受这清新的空气。

这是我多年未曾享有的。我在
西溪长大，虽因求学随父母去了城
里，但从未忘记自己是西溪人。小
时候，经常与小伙伴们在这条锦溪
里嬉戏、游泳、捕捉鱼虾。那时候这
里水流涓涓，清澈见底，如同孩童的
眼眸般纯净。但是后来，一切都变
了。生活垃圾、建筑垃圾不断地侵

蚀着她的肌肤，甚至她的五脏六腑，
终于使她病入膏肓，奄奄一息。她
丑陋的面容，腐臭的气味，人们唯恐
避之不及。很多次我回来看到这番
景象，心中便升起无限的惆怅和伤
感。如今，再见到锦溪水流清清杨
柳低垂，我抑制不住内心的激动。

这一切，得益于“五水共治”。
现在不仅是锦溪，整个西溪村的村
庄环境都有了明显的改善。家家户
户都领到了镇里发的垃圾桶，村民
们也不再将生活垃圾随意倒入溪
里。“现在我们都知道要保护环境，
不乱丢垃圾，过去的教训太深刻
了。”一位村民这样对我说，接着他
又补充道，“现在保护环境讲卫生已
经写进我们的《村规民约》里了。”

雅溪镇政府借“五水共治”之东
风，以农村污水治理为突破口，加快
推进了西溪村环境综合治理。2014
年 1 月，在西溪村两委干部、党员、
群众的共同努力下，大桥头至道院
门河段内的淤泥和垃圾被清理干
净，一溪清流再现西溪。同时，深挖
河道，高筑堤岸，大大提高了锦溪的
防洪抗灾能力。如今锦溪两岸防洪
堤修葺一新，杨柳依依，村民们茶余
饭后，来此闲坐谈天，吹风纳凉，好
不惬意。

在走访过程中，我发现村民
李 余 兴 家 正 在 建 造 三 格 式 化 粪
池，他和儿子忙得不亦乐乎，他妻
子告诉我：“现在全村已经有百来
户建了这种化粪池，我们也要跟

上大家步伐嘛！虽然不能为村里
环境建设做出什么大贡献，但是
不乱扔垃圾，把家里打扫干净整
洁，我们还是能做到的。”这话多
么简单、质朴，却又多么动人！我
深受触动，是啊，倘若人人能明白
这个道理，人人都能付诸行动，又
何愁我们的青山不能常在绿水不
能长流呢？

在回镇的路上，我的心情格外
舒畅。虽然我知道在“五水共治”的
道路上，我们还面临着更多工作上、
生活上、思想上的困难，但我有百倍
的信心能克服它们。孟子说：“虽万
千人，吾往矣！”而对于参加“五水共
治”的我们来说，则应是：“虽万千
难，吾往矣!”有此豪情，何水不治！

干群同心万象新
治水工作指导员：朱红莹 所驻村：丽水莲都区雅溪镇西溪村
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张畈村位于 53 省道沿线，这条
原来通往丽水的老路，尽管九曲十
八弯，但因为一年四季沿途风光都
很美，仍是一条高人气的采风路
段。如今的张畈村，“绿树村边合，
青山郭外斜”，美不胜收。

可我今年春节后第一次到张
畈村时，看到的可不是这样一番景
象。张畈村位于安福溪的上游，溪
长 2.3 公里，河床的一大半面积要
么被村民用作菜地，要么被高高的
茅草占据，边沟上堆积的陈年垃圾
看上去比水还要多。当时，村民陈
益新跟我们打趣说，这溪边堪比地

道战，家里的鸡鸭要是跑进去就找
不到了，只能等鸡鸭们自己扒出一
条生路来。

往前走几步，就听到安仁镇分
管农村环境整治工作的副镇长叶
志鹏的声音：“你们自己也觉得猪
棚跟周边环境确实是不协调，再说
你门前的空坪这么大，种上点花和
果树，就像花园一样了，城里人还
羡慕你们呢。”原来村民老戴家的
猪棚就建在公路边，而且污水直
排，被列入“三改一拆”拆除对象，
夫妻俩有点想不通，看到正下村的
叶志鹏，老戴想争取保住猪棚。叶
志鹏几番动之以情晓之以理的话，
让原本眉头紧皱的夫妻俩，最终笑

逐颜开，答应尽快拆除猪棚。
因为村里的生态护堤项目要

在现场点评会前完工，惦记着项目
进度，叶志鹏带着我往溪边走去。
从原来被挤占得像沟渠一样的小
溪，通过河道清淤、疏浚、拓浚，恢
复原有风貌后，就成了村民休闲娱
乐的根据地，但因为岸上没有护
栏，又成了安全隐患区。3 月份，我
们在进村入户征求意见时，村民们
就把这事提了出来，经过市委办主
任叶新亚的协调，帮村里争取了生
态护提的水利项目。

在小坝头生态护提河段，我们
看到了正在义务投工投劳的村支
书戴绪松和村主任潘建平，还有前
来检查工程建设的市水利局局长
付建伟。“工程马上要完工了，效率
很高，但一定要保质保量，做成一
个精品工程。”付建伟一边看一边
叮嘱村干部和工程人员。跟我们

打了招呼，又赶着去看下一个水利
项目。

看到我，平时话语不多的戴绪
松笑嘻嘻地说：“你上回建议我们，
效仿溪头村家逢喜事放鱼的做法，
效果还真好，上月放下的鱼苗，已
经长大不少。现在村民护水植绿
的环保意识可强着呢，发展旅游的
前景一定很美。”

潘建平也接茬说，“将来我们
村肯定是要往农家乐旅游特色村
方向发展，我们买了上千株杨梅、
猕猴桃苗木送给村民种，就是为搞
采摘体验型农家乐做铺垫。上个
月，就有 100 多位韩国摄影师到我
们村里采风呢。这条路平时采风
的车这么多，我看鼓励村民开农家
乐的事可以提早摆上日程。”

清清溪水边，大家边聊边干
活，思想的冲击，勾勒出一个个新
的村庄发展计划⋯⋯

又见潺潺清水流
治水工作指导员：鄢鸣 所驻村：龙泉市安仁镇张畈村
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作为一名治水工作指导
员，组织安排我驻点丽水市
南明化工有限公司。公司位
于丽水经济开发区，成立于
1997 年，主要生产医药中间
体及具有特殊用途的精细化
学品，产品远销欧美等地。

得知我们是环保局的，
企业负责人周总很是客气，
介绍情况也尽往好处说。我
想，还是眼见为实吧。

走进厂区，看到很多原料
桶露天堆放在空地上，有点凌
乱；露天的管道已是锈迹斑
斑，总让人担心会随时破裂，
酸水溢流而出。看到废气处
理装置，废气经高高的吸收塔
处理后排放，我心里直犯嘀
咕。进入车间，一股刺鼻的气
味就迎面扑来，应该是化学溶
剂的气味。车间里面布满了
生产产品的反应釜，像太空舱
一样。之后，我们去了污水处
理站，没有雨棚遮挡，若是下
一场暴雨，污水肯定外溢。

第二次来，我特地联系
了环保方面的技术人员和专
家 ，请 他 们 到 企 业 把 脉 会
诊。经过全面查看生产环
节，发现了不少问题，生产工
艺废水跑冒滴漏比较严重，
未有效收集，都流到雨水管
道去了，雨污分流不彻底；锅
炉循环水碱性不够，不能有
效吸收燃煤废气；煤渣场也
是露天堆放，一旦下雨，雨水
冲刷，会冲到雨水沟等等。
特别是污水处理站，专家指
出，现有的污水处理站不能
满足企业生产能力需求，需
要进行改造，就跟人一样，进

食多了但消化系统跟不上。
我不禁感慨，毕竟自己不是
专业人员，许多问题还是得
靠技术人员和专家的火眼金
睛才能发现。

在 开 现 场 讨 论 会 的 时
候，我们和企业负责人直面
问题，交心交底。对方表示，
企业是愿意落实环保主体责
任的，只是很多情况下不懂
得 如 何 落 实 ，需 要 专 家 指
导。同时他也坦言，今年经
济下滑，企业效益不太好，一
下子拿出很多资金投入到环
保上，的确有一定困难。我
们对企业的困难也表示理
解，治污资金要多方筹集，我
们也会积极协调，帮助争取。

之后再去，企业已经着
手整改了，安装了废水在线
监测系统和刷卡排污系统，
完成了车间废水收集池至污
水处理站输送管道的架空铺
设，车间地面水沟、真空泵用
水和搜集管道铺设正在施
工，雨水排放口设置监控探
头、活性吸附处理系统提升
改造也在进行中。一切都按
照我们商量的整治方案的要
求有条不紊地推进，企业的
面貌在一天天改观。

通过这段时间的蹲点，我
想，治水是件难事，但只要用
心，也就不难。只要真心实意
地扑下身子，设身处地为企业
着想，积极主动帮助企业解决
困难，把问题找准、把工作做
实，水是可以治好的。我深
信，上上下下这么用心去治
水，一个山更清水更秀的丽水
会很快展现在人们面前。

用心治污解难题
治水工作指导员：雷金松
所驻企业：丽水市南明化工有限公司

用心治污解难题
治水工作指导员：雷金松
所驻企业：丽水市南明化工有限公司

际下村位于遂昌县柘岱
口乡，现有村民 339 户、1005
人，村主导产业从传统的林业
产业慢慢转型为茶叶、高山蔬
菜和养殖业等，只有一溪之隔
的上游就是福建省浦城县际
洋村。这么一个两省交界的
小山村，是乌溪江的源头，也
是下游群众生产生活用水的
源头。如何保护好这一源头
的清水，我感到身上责任和担
子的沉重。

现在的际下村，水泥路面
平直、整洁，隔几步就有一个
垃圾箱，垃圾统一回收焚烧；
溪流清澈见底，石斑鱼在河里
畅游。“五水共治”也给际下村
带来了实实在在的变化，老百
姓看在眼里、喜在心头。

虽然际下村和际洋村分
属两省，但是治水无界限，守
护一方清水是大家共同的心
愿。际洋村位于上游，如果
上游水清了，下游保护起来
也就更方便；如果上游不注
意保护，我们的工作就事倍
功半。际下村村民反映，以
往经常是刚刚清理了河道，
过几天上游又漂来了各种各
样的垃圾。为了从上游源头
开始治水，我和际下村干部
一起，到际洋村挨家挨户走
访，同时给每户人家送去垃
圾桶，还买了许多垃圾箱，摆
放在际洋村的街道上，并请
际洋村干部监督村民污水不
要直排，际下村的保洁员同
时负责清扫、回收和处理际
洋村的垃圾。在落实河道长
效保洁机制的同时，我还和
两个村的干部一起发动群

众 ，对 河 道 进 行 了 彻 底 清
理。通过省际共创美丽乡
村，为际下村“五水共治”活
动打下了坚实的基础。

治水，生态是基础。以
前，由于际下村溪里石蛙、石
斑鱼等较多，不少村民时常
偷捕，毒鱼、电鱼、炸鱼现象
屡禁不止，虽然村里明令禁
止，但是收效甚微。我和村
干部通过挨家挨户的走访，
通过潜移默化的宣传，农户
也渐渐开始自觉加入到禁渔
护渔行列之中。际下和际洋
两个村在以前巡防队的基础
上，也成立了护渔队，通过省
际共管共同维护溪流内的渔
业资源。

为了全面推进“五水共
治”工作，今年村里实施的项
目建设紧紧围绕“水”字做文
章。在乌岗自然村实施了自
来水改造工程，保障了 50 多
户 180 余人的用水安全。在
际下中心村实施防洪堤建
设，修复堰坝，并在村内河流
安置护栏，为村民生活出行
提供安全保障的同时，也成
为了一道独特的风景线。一
系列项目的实施，为村民带
来了实实在在的好处，大家
参与“五水共治”的积极性和
热情也空前高涨。

在治水工作中，我深切
体会到，只有广泛发动和组
织群众参与，切实提高群众
的环保意识，将项目建设有
机结合，给群众带来真正的
好处，“五水共治”才能真正
取得实效，群众才会真正翘
起大拇指。

省际携手护碧波
治水工作指导员：华根华
所驻村：遂昌县柘岱口乡际下村


